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Как никто он помнит финалы турниров Мировой лиги. Начиная с 2001 года, когда принял 

сборную Бразилии в качестве тренера, он выиграл эти соревнования шесть раз, и только в 

2002 году его команда выиграла "всего лишь" серебряную медаль. Добавим к этому 

олимпийские успехи и победы на мировых чемпионатах, то "Bernardinho" становится одним 

из самых титулованных тренеров в мире. 

 

Вы были тренером Бразилии на первом финале в Катовице. Что Вы помните об этом событии? 

Прежде всего, это был мой первый большой успех после того как принял сборную, а также начало 

красивой дороги, наполненный многими победами. Я помню первую игру, мы играли здесь в 2001 

году, это была встреча против Польши, которую выиграли 3:1, и даже тогда болельщики реагировали 

очень бурно. Это не имело значения, что за нас не болели, а только за соперника. Польская публика 

является одной из величайших, если не самой лучшей в мире. Это удивительно, как много людей 

здесь увлечены волейболом. Я впечатлен тем, как много знают о волейболе и как чувствуют связь с 

ним. 

 

Насколько публика изменилась за эти годы? 

Сейчас на волейбольные матчи идет еще больше людей и, конечно, я не говорю только о тех, кто 

сидит в зале. В этом году много зрителей наблюдали встречи на большом экране перед Дворцом 

Спорта. Я вижу еще больший энтузиазмом, чем когда-либо. Катовице является одним из моих 

любимых мест, потому что независимо от результата моей команды, замечательно наблюдать за 

людьми, которые получают от волейбола столько радости. Для тренеров и игроков приезд сюда и 

дыхание хоть на минуту этой атмосферы является очень ценным переживанием. Затем извлекают 

желание практиковать эту дисциплину. 

 

Скажите, польские фанаты с их энтузиазм напоминают бразильских… 

В настоящее время волейбол находится на втором месте по популярности. Первый, конечно, футбол, 

и так, вероятно, будет. Но в Польше и Бразилии лучшие фанаты, и я в этом не сомневаюсь. Однако в 

Польше все это немного более организовано, я имею в виду то, как люди болеют. Даже холод или 

дождь им не может помешать веселиться. И самое главное, люди дружелюбны по отношению друг к 

другу и среди них нет насилия. На матчи они приходят всей семьей, и это красиво. Я думаю, что 
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поклонники волейбола дают хороший урок всему миру, они показывают, что вы можете болеть за 

кого-то, при этом сохраняя максимальное уважение к сопернику. Когда мы обыграли поляков в 

полуфинале, у отеля ждали болельщики, и они поздравили нас с этой победой, рукоплескали, громко 

скандировали "Бразилия". Это удивительно. 

 

В чем феномен Бразилии? За шесть лет вы выиграли практически все ... 

Мы сильно работали для этого успеха. Я твердо верю в две вещи. Во-первых, команда должна быть 

хорошо подготовлена как физически, так и ментально. Только тогда она сможет справиться с 

давлением. Бразильцы считают, что коль скоро вы выиграете, то не имеем права проигрывать. Мы 

единственная команда, от которой все всегда ожидают медаль. Во-вторых, успех может быть 

достигнут только командой, которая функционирует как семья. Каждый игрок должен доверять 

другим, помогать при необходимости. Я думаю, что моя команда после шести лет совместной игры 

ведет себя точно так, как следует. 

 

И в дальнейшим Вы будете чуть „впереди”… 

Я горжусь этой командой. Глядя на историю волейбола, мы являемся одной из самых успешных 

команд всех времен. Постоянно находиться на вершине и выигрывать нам помогают и новые 

правила, система быстрых очков, которая требует сохранять в команде идеальный баланс между 

всеми элементами. Разница между командами очень мала. После того, как сильная команда выиграла 

почти все, допускает одну ошибку, теряет очко и выпадает из игры. В настоящее время мы можем 

справиться с этим, и, когда нам нужно, мобилизовать себя. Мы побеждаем, потому что мы более 

опытные и верим в себя. Только одна вещь беспокоит меня - каждый год я отдаю себе отчет в том, 

что мы уже приближаемся к пределам наших возможностей. Каждый хороший цикл имеет конец, 

и мы приближаемся к концу. 

 

Проблема заключается в мотивации? 

Не только, прежде всего, в возрасте. Игроки становятся старше, а другие команды укрепляются 

новыми лицами. Польша и Россия - феноменальные команды, которые имеют много молодых 

талантов, и скоро нас перепрыгнут. Мы упорно трудимся, чтобы сохранить свое место в мире. Эта 

победная серия в один прекрасный день закончится, и это нормальный ход вещей. Когда вы 

выигрываете все что возможно, мотивация также немного ослабевает. Когда ты молод, ты готов 

заплатить любую цену за победу. Но когда ты старше, становится все труднее жертвовать, потому 

что другие ценности для вас важнее, например, семья. 

 

Так почему бы не ввести в команду молодых волейболистов? 

У нас имеется несколько талантливых игроков. Проблема в том, как отказаться от тех, кто играет, так 

как они побеждают и по-прежнему хорошо исполняют? Они упорно трудятся, чтобы не уступить 

свое место кому-то другому. Каждый хочет остаться в команде и выигрывать. В такой ситуации 

трудно омолодить команду. 

 

Большинство ваших подопечных играют в лучших лигах мира. Влияет ли это на высокий 

спортивный уровень сборной? 

И да, и нет. Уровень игры в Италии является высоким, а уровень работы не большим. В Италии 

тренировок просто не хватает. Иногда игроки физически подготовлены не так хорошо, как я хочу. Но 

я понимаю, это их выбор, потому что за рубежом они могут заработать гораздо больше, чем в 

Бразилии. Некоторым, особенно опытным, игры в сильной лиге помогают, но для молодых людей 

это не всегда хорошее решение, потому что порой они чаще сидят "на скамейке", чем играют, и это 

опасно для их развития. 

 

Многие тренеры завидую бразильским, потому что в вашей стране очень много молодых 

людей обращается к волейболу.  

Это, наверное, вопрос культуры волейбола. Кроме того, у нас также хорошая система обучения, 

которая позволяет начинать самым юным, и требования нашей лиги. Тем не менее, число 

подготовленных не обязательно переходит в соответствующий высокий спортивный уровень. 

Например, в Польше юниорские команды очень сильны, чтобы что-то выигрывать. Аналогично в 
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случае Болгарии и России. Я думаю, что Бразилия находится на сопоставимом уровне и не сильно 

отличается в этом отношении от других стран. 

 

С 2001 года Вы тренер мужской сборной Бразилии. Но ранее Вы работали с женщинами. 

Я продолжаю с ними работать, только лишь, они не национальная сборная, а клуб Rexona Ades, с 

которым в прошлом году мы выиграли чемпионат Бразилии. В нашей стране не существует никаких 

противопоказаний к  тому, чтобы тренер сборной также работал в клубе. Но традиционно мужские 

тренеры не работают в клубе с волейболистами и волейболистками. Это просто не в пользу своих 

подопечных. Работа с волейболистами не мешает мне обучать женщин. Это даже полезно, так как 

дает свежий взгляд на свою работу, но, конечно, даже невооруженным взглядом видны различия. 

Женский волейбол имеет немного более технический характер. Девушки больше играют в защите, 

потому что нет такой быстрой игры, и мяч в любой момент можно поднять. Если перейдем к 

мужчинам, то там волейбол гораздо более специализирован, атака сосредоточена вокруг физической 

силы, но женщины тоже двигаются в этом направлении. 

 

Таким образом, в Бразилии постоянно обмениваются опытом мужские и женские кадры? 

Сейчас не так много, как несколько лет назад. Я использую такой опыт работы, когда руковожу 

женщинами. В этом случае мои цели одинаковые - я хочу создать тренировочную базу для развития 

команды, которая сможет добиться успеха. За несколько лет я подготовил около двадцати 

волейболисток для сборной - это была моя миссия. Работая с мужчинами, я в постоянном контакте с 

волейболистками, но не со сборной, а только с клубами. Например, моя жена, Fernanda Venturini, в 

предыдущие сезоны играла в испанской лиге с Małgorzatą Glinką. У меня была возможность 

встретиться с ней в Murcii. Это фантастическая, очень милая и отличная волейболистка. Она внесла 

значительный вклад в победу в лиге. 

 

Но вернемся к сборной ... Как так, что бразильцы всегда хорошо подготовлены к каждому 

соревнованию? 

Может быть, это покажется вам странным, но я не имею каких-либо конкретных тренировочных 

методов. Я тот человек, который просто предпочитает тяжелую работу. Внимание к деталям является 

одним из моих показателей. Это позволяет достигнуть технического мастерства и найти себя в 

любой ситуации на площадке. Я думаю, что мне повезло, потому что у меня хорошая команда и 

много талантливых игроков. Именно они создают эту команду, и я уже говорил, это только помогает. 

 

В Польше в последнее время тренеры, довольно часто, меняются, Вы работаете со сборной 

шесть лет. 
Я не знаю, как долго еще проработаю... В Бразилии у нас нет контрактов, заключается только 

определенное соглашение "на слово". Пока есть успехи, работаешь с национальной командой. 

Однако, окончательное решение будет принадлежать нашему союзу. Конечно, я хотел бы работать 

как можно дольше, а там, как пойдет, Польша в моем сердце будет занимать особое место. Карьера 

всегда подходит к концу, как игрока, так и тренера. По правде, Я не придаю значения всем тем 

успехам, которые достигает человек, имеют значения воспоминания, которые он сохраняет в себе. 

Katarzyna Kajzerek 
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родился 28 мая 1959 в Rio de Janeiro – Бразилия. 

 

Как игрок выиграл серебряную медаль на Олимпийских играх в Лос-

Анджелесе (1984) и Чемпионате Мира (1982), но все его успехи 

связаны с тренерской карьеры. 
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